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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, сегод-
ня днём по области облачно с прояснениями, местами 
небольшой снег; местами слабый гололёд, налипание 
мокрого снега; местами туман; ветер северный, уме-
ренный; температура -2…+3.

13 ноября по области – облачно с прояснениями, ме-
стами небольшие моросящие осадки, слабый гололёд; 
ветер северный, ночью – слабый, днём – умеренный; 
температура ночью -1…-6, при прояснениях местами 
до -10, днем -2…+3.

14 ноября по области – облачно с прояснениями, но-
чью без осадков, днём небольшие моросящие осадки, 
местами слабый гололёд; ветер северо-западный, ночью 
– слабый, днём – умеренный; температура ночью 0…-5, 
местами при прояснениях до -10, днём -1…+4.
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Ещё один генерал
В минувший четверг Президент России Дмитрий Медведев 

подписал Указ «О присвоении специальных званий высшего 
начальствующего состава сотрудникам органов внутренних 
дел Российской Федерации». В список этого Указа попал  и 
заместитель начальника ГУ МВД по Воронежской области 
Владимир Болдырев. В День сотрудника органов внутренних 
дел Владимиру Алексеевичу было присвоено звание генерал-
майора полиции.

Награды вручил губернатор
Вчера губернатор Алексей Гордеев по поручению Прези-

дента России Дмитрия Медведева вручил высокие государ-
ственные награды воронежцам. Как сообщает Управление по 
взаимодействию со СМИ областного правительства, среди 
награжденных – жители Нововоронежа, отмеченные орденом 
Мужества и медалью «За спасение погибавших» за работы по 
ликвидации последствий аварии на Чернобыльской АЭС, а 
также учителя, пожарные, главы сельских поселений, предста-
вители строительных и газоснабжающих организаций. Лучшие 
представители сферы образования, культуры и физической 
культуры области также удостоены почетных званий.

Выставка из Афонского монастыря
Губернатор Алексей Гордеев встретился с известным грече-

ским фотохудожником Костасом Асимисом, который является 
представителем Свято-Пантелеймонова Русского Афонского 
монастыря. Он рассказал губернатору о том, что привезённая 
им в Воронеж выставка «Наш Афон» об истории зарождения 
и развития монашества на Святой Горе, православных храмах 
вызвала большой интерес. Алексей Гордеев поблагодарил фото-
художника за организацию вернисажа, благодаря которому 
жителям региона представилась возможность познакомиться 
с жизнью святых отцов прославленной обители.

Учителям – учиться
Воронежский институт повышения  квалификации и пере-

подготовки работников образования признан победителем в 
федеральном конкурсе в рамках целевой программы «Развитие 
образования». Теперь институту предстоит  распространять 
не только в Воронежской, но в других областях Центрального 
федерального округа современную модель образовательных 
систем, обеспечивающих высокое качество обучения детей в 
школах. Учиться у наших земляков будут не  только учителя, 
но и директора школ, дошкольные работники.

«Двойных платёжек» больше не будет
В областном центре завершилось судебное разбиратель-

ство по искам к управляющей компании «АВА-строй». Суд 
признал её деятельность незаконной. В течение долгого 
времени она выпускала и рассылала жителям нескольких 
домов на улицах Туполева и Писарева квитанции на оплату 
коммунальных услуг наряду с другой управляющей компа-
нией ООО «Стройтрест 2П». Как рассказали в прокуратуре 
Воронежской области, в настоящее время между компаниями 
достигнуто соглашение о передаче документации по спор-
ным домам и добровольном решении вопросов по расчётам 
с поставщиками коммунальных услуг. Выпуск «двойных 
платежёк» прекращён.

Опасная находка
Житель Митрофановки Кантемировского района обна-

ружил склад боеприпасов. Опасная находка располагалась 
неподалёку от села. Прибывшие сотрудники расчёта област-
ной поисково-спасательной службы извлекли из земли 135 
снарядов – 133 82-миллиметровые и две 50-миллиметровые 
миномётные мины времён Великой Отечественной войны. Все 
взрывоопасные находки были уничтожены.
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Сотрудники областного 
Центра народного твор-
чества побывали в двух 
сёлах Острогожского 
района. Цель экспедиции 
– описание технологии 
изготовления так назы-
ваемых зольных кукол, 
известных далеко за пре-
делами нашего края. 

Виктор чиркоВ

Сотрудники ВОЦНТ по-
знакомились с самобытными 
мастерицами Ксенией Ла-
хиной из Шубного и Анной 
Малыхиной из Русской Тро-
стянки и местными «техно-
логиями». В Шубном, напри-
мер, золой набивалась лишь 
голова, а для формирования 
корпуса использовали плотно 
свернутую по типу пеленания 
ткань. В Русской же Тростян-
ке зола была материалом-
наполнителем всей куклы. 

Собранный текстовой, 
фото- и видеоматериал по 
итогам экспедиции будет 
включён в каталог нематери-
ального культурного насле-
дия Воронежской области, а 
также направлен в Министер-
ство культуры РФ для опу-
бликования уже в каталоге 
нематериального культурного 
наследия народов Российской 
Федерации. 

Зола превращается  
в куклу 

Паспорт, как известно, 
главный документ, яв-
ляющийся пропуском на 
предстоящие выборы. 
По данным Федеральной 
миграционной службы, в 
Воронежской области за-
регистрировано 686 граж-
дан, которые по разным 
причинам еще не замени-
ли советский  паспорт на 
российский. 

Светлана Шамакина

Большинство из них - 365 
человек - зарегистрированы по 
месту жительства в Воронеж-
ской области, но фактически 
по указанным адресам не про-
живают, 160 – отказывают-
ся проводить замену главного 
документа по религиозным 
мотивам, 66 – проживают за 
границей, 104 – уклоняются  
от замены паспорта по другим 
причинам, в том числе не хотят 
сфотографироваться и оплатить 
специальный бланк стоимостью 
200 рублей. Есть и такие, кто не 
желает расставаться с символом 
Советского Союза. 

Со всеми обладателями па-
спортов времен СССР сотруд-
никами  миграционной службы 
Воронежской области ведется 
определённая работа. О её ре-
зультатах говорят цифры: если 
при проведении выборов депу-
татов Воронежской областной 
думы в марте прошлого года 
граждан с паспортами СССР 
было 1200, то сейчас их осталось 
гораздо  меньше. 

- Наличие у гражданина па-
спорта советского образца не 
влияет на его участие в выбор-
ных кампаниях. Необходимым 
условием является наличие 
гражданства Российской Фе-
дерации. Его подтверждают 
не только паспорт РФ, но и 
вкладыш о гражданстве России 
или штамп о регистрации по 
месту жительства на террито-
рии нашей страны до шестого 
февраля 1992 года, так как в 
это время вступил в силу Закон 
«О гражданстве Российской 
Федерации», - сказал «Комму-
не» секретарь Избирательной 
комиссии Воронежской области 
Алексей Панков. 

В общем, гражданин Рос-
сийской Федерации даже с 
паспортом СССР имеет полное 
право голосовать как на выбо-
рах депутатов Государственной 
Думы Федерального Собрания 
РФ четвертого декабря 2011 
года, так и на выборах Прези-
дента  России в марте 2012 года 
и на выборах в органы местного 
самоуправления. 

О тех, у кого 
паспорта 
СССР

Выборы-2011

алексей петроВ

В настоящее время поселок 
является частью городского 
микрорайона Масловка. В нем 
насчитывается 326 домов с на-
селением более 700 человек. 
В сентябре прошлого года в 
Буденном было начато строи-
тельство ФАПа.

- Новый фельдшерско-
акушерский пункт является 
структурным подразделением 
городской поликлиники №22, 
которая располагается в Мас-
ловке и обслуживает население 
этого микрорайона и еще 8 сел 
и поселков, располагающихся 
друг от друга на расстоянии от 
3 до 15 километров, - расска-
зала главный врач «Городской 
поликлиники №22» Людмила 
Парахина.

Площадь нового двухэтаж-
ного здания составляет при-
мерно 240 квадратных метров. 
В медицинском учреждении 
организована работа проце-
дурного и прививочного каби-
нетов. Мэр Воронежа Сергей 
Колиух и спикер городской 
думы Александр Шипулин 
осмотрели медицинские каби-
неты, где шел прием пациентов. 
Одна из жительниц поселка 
имени Буденного отметила, что 
если раньше, чтобы получить 

необходимую медицинскую 
помощь, приходилось ездить 
за несколько километров, то 
теперь все под рукой.

- Помимо того, что здесь 
постоянно будет находиться 
дежурный фельдшер, который 
будет оказывать оперативную 
помощь жителям, в определен-
ные дни недели сюда будет ор-
ганизован выезд врачей общей 
практики, участкового педиа-
тра для приема, - подчеркнул 
директор департамента здраво-
охранения Сергей Бредихин.

После осмотра нового мед-
учреждения глава города по-
ручил руководителю управы 
Левобережного района Свет-
лане Казарцевой заняться бла-
гоустройством прилегающей 
территории.

В завершение Сергей Коли-
ух отметил, что сейчас в грани-
цы городского округа включе-
ны 22  пригородных села и по-
селка, разработана и действует 
программа их развития. Она 
поддержана губернатором Во-
ронежской области Алексеем 

Гордеевым и подразумевает 
модернизацию инженерных 
сетей, ремонт дорожного по-
крытия, поддержку и развитие 
социальных объектов и т.д. 

- Мы стремимся, чтобы ка-
чество жизни везде было на 
одном уровне. А это значит, 
что бывшие городские посел-
ки нарастающими темпами 
должны догонять по уровню 
своего развития наиболее бла-
гоустроенные районы Вороне-
жа. Сейчас мы ведем активную 
работу в этом направлении. С 
начала октября текущего года 
начал работу фельдшерско-
акушерский пункт в микрорай-
оне Малышево, в микрорайоне 
Шилово в детском саду  появи-
лись дополнительные группы, 
уже год в Тенистом пациентов 
принимает амбулатория, и в 
дальнейшем такая работа будет 
продолжена, – заявил глава 
Воронежа.

По словам Александра Ши-
пулина, общая задача всех 
уровней власти - сделать про-
живание людей в этих новых 
уже городских микрорайонах 
максимально комфортным. 
Жители должны быть обе-
спечены должным образом 
социальной и  инженерной 
инфраструктурой. 

Для здоровья пригородов
Мэр Воронежа Сергей Колиух и спикер городской думы Александр Шипулин  
посетили новый фельдшерско-акушерский пункт в посёлке имени Будённого

В Пчелиновке, как и в любом российском 
селе, за последние несколько десятиле-
тий детей сильно поубавилось. Но школа 
помнит всех, кто когда-то в ней учился и 
работал. Стоит только заглянуть в школь-
ный музей...

тамара гаШимоВа 

бобровский район
Первые люди обосновались в этих местах в 1733 

году, через 34 года открыли церковно-приходскую 
школу. В советское время с 1935 по 1988-й она из 
семилетки «доросла» до средней, перебралась в 
новое просторное здание. Сразу после войны завуч 
школы Серафима Михайловна Медведева начала 
собирать по селу экспонаты для школьного музея. В 
1975-м её дело продолжил директор Юрий Ивано-
вич Сысоев. В 80-м, когда учительский коллектив 
возглавил Александр Щербаков, музей передали 
в руки учителям истории. И вот уже 14 лет здесь 
хозяйничают Николай Лепешкин и Валентина 
Артюшова. 

- Первые экспонаты перенесли из старого здания 
восьмилетки, - рассказывает Валентина Алексан-
дровна. - Некоторые вещи обменивали на продукты, 
например, на масло подсолнечное, когда при школе 
была производственная бригада. Первый и главный 
раздел посвящен истории села, возникновению 
колхоза, трудовым достижениям. Отдельный раз-
дел отведён истории детской организации школы, 
производственной бригады. Десять лет она была 
лучшей в области. Четыре раза её представители 
ездили на ВДНХ и всероссийские слеты. 

Прославил школу и кружок радиотехники, в своё 
время он занимал первое место в области. Юные 
умельцы в 1994 году смастерили усадьбу фермера; 
где все постройки освещаются, открываются ворота 
и животные «разговаривают» между собой. Рядом 
такая же «говорящая» экспозиция «У Лукоморья 
дуб зеленый». 

Проходим от экспозиции к экспозиции. Де-
ревянные ступки, колыбельки, чайники, ложки, 
вилки, вышитые костюмы, которым почти сто лет, а 
они по-прежнему прочны и ярки. Школьная форма, 
знакомая большинству населения страны, учебни-
ки, написанные просто и интересно. Недавно ребята 
закончили работать над экспозицией «Эхо войны». 
Экспонатов не так много, потому как линия фронта 
проходила в 14 километрах от села.

- Мы расспрашивали ветеранов, их родствен-
ников, всех, кто воевал или хоть что-то помнит 
о той страшной и жестокой войне, потом писали 
рефераты, это очень интересно, - признаются 
ученики девятого класса. – В музее скучно не 
бывает. Разве не интересно узнать, чем увлекались 
родители, бабушки и дедушки, что их волновало, 
как проводили свободное время. Раньше была 
ученическая бригада, ребята вместе с педагогами 
сеяли подсолнечник, пшеницу, гречиху, земли 
было почти 350 гектаров. 

В Пчелиновке живут  
подвижники  

Встреча | Есть в Бобровском районе село Пчелиновка. А в нём – школа. Просторная, двухэтажная, 
рассчитанная на две с лишним сотни ребятишек. В старые времена здесь учились  

в две смены, сейчас – в одну умещаются…
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.«После объяснений учителя математи-
ки Марии Щербаковой любые самые 
сложные теоремы или задачи становят-
ся простыми и понятными», – признают-
ся старшеклассники. Ради этого Мария 
Митрофановна может ребят и после 
уроков оставить, и на каникулах время 
для дополнительных занятий найти.

Вячеслав ткачЁВ

Всё настойчивее заявляет 
о себе зима. Cиноптики за-
ранее предупреждали, что на 
дорогах может быть скользко. 
Так оно и вышло.

Осадки, накрывшие Во-
ронежскую область, привели 
к образованию наледи и голо-
лёда. Негативного результата 
не пришлось долго ждать: в 
травмпунктах появились пер-
вые пострадавшие от недора-
ботки коммунальных служб.

- За сутки 10 ноября к нам 
обратились около 30 постра-
давших с травмами на льду, 
- сообщили вчера  «Коммуне» 
в оперативном отделе «скорой 
помощи». – Пострадавшие по-
ступают и сегодня.

И хотя дорожные службы 
с такой непростой ситуаци-
ей хоть как-то справились, 
перейдя на круглосуточный 
режим работы, дворники же 
оказались бессильны перед не-
погодой. Тротуары, убранные 
и посыпанные песком, можно 
наблюдать лишь на отдель-
ных, очень малочисленных 
участках города. Так, главная 
улица Воронежа – проспект 
Революции сомнений в работе 
дворников не вызывает - всё 
чисто. Но ведь есть и другие 
районы, улицы и переулки, где 
живут и ходят по скользким 

тротуарам такие же люди.
Как выяснилось, город-

ские власти не контролируют 
работу по обработке троту-
аров и территории дворов 
песком. В информационно-
аналитическом управлении 
городской администрации 
сообщили, что территории 
дворов должны посыпать 
управляющие компании, а 
тротуары - комбинаты по бла-
гоустройству, которые есть в 
каждом районе города. То есть 
все претензии граждан надо 
направлять в эти инстанции.

Между тем чиновники 
посетили комбинат благо-
устройства Советского райо-
на. Здесь им представили  
передовые технологии, позво-
ляющие контролировать про-
цесс уборки дорог, – систему  
ГЛОНАСС. В каждой маши-
не установлен передатчик, 
который отсылает данные 
на сервер. С помощью такой 
системы в режиме реального 
времени можно отследить, в 
каком месте находится маши-
на и куда она вывозит снег. 

Жаль только, что наладить 
работу дворников власти так 
и не смогли. А нынешняя си-
туация напоминает знакомые 
строчки из песни Владимира 
Высоцкого: «Люди, падая, 
бьются о лёд. Гололёд на земле, 
гололёд…»

«Люди, падая,  
бьются о лёд…»
город | Коммунальные службы 
оказались не готовы к похолоданию

Кто построил, тот и содержит
Правительство России внесло на рассмотрение Госдумы 

поправки, предполагающие усиление ответственности строи-
тельных компаний за качество проложенных ими дорог. Если 
они будут одобрены, дорожникам придётся отвечать за свою 
работу в течение всего нормативного срока эксплуатации. 
Речь идёт о заключении долгосрочных контрактов или так на-
зываемых контрактов жизненного цикла, которые обязывают 
фирмы не просто проектировать и строить, но и содержать 
автодороги и другие объекты транспортной инфраструктуры. 
За нарушение условий контракта компания будет нести фи-
нансовую ответственность.

Новые жертвы землетрясения
Число погибших в результате землетрясения в турецкой 

провинции Ван возросло до 17 человек. Вчера спасатели из-
влекли из-под завалов тела четырёх человек, а 28 жителей 
– спасены. Напомним, землетрясение магнитудой 5,6 балла 
произошло в среду вечером. В результате разрушено 25 зда-
ний, в том числе два отеля. Больше всего людей погибло при 
обрушении четырёхэтажной гостиницы «Байрам», где находи-
лось около 70 человек, в том числе представители турецкого 
Общества Красного Креста и журналисты.
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Владимир ШУЛЬГИН, 

доктор исторических наук
г.Калининград

Возвращение России к ци-
вилизующему самостоянию 
уже более двухсот лет стоит 
на повестке дня. Сегодняшние 
бесконечные упрёки в адрес 
русского народа со стороны 
ряда полуофициальных деяте-
лей и «идущих вместе» с ними 
«правозащитников» только 
подтверждают обоснованность 
высказанного предположения. 
Две прошлые неудачи полити-
ческого завершения Русского 
возрождения – пушкинско-
тютчевско-достоевская и 
солженицынско-шукшинско-
высоцкая – свидетельствуют 
о значимости сохраняющего 
актуальность исторического 
задания.

Русские ещё живы, и это 
не даёт покоя многим. Россия 
стремится к третьей попытке 
«возвращения к себе».

Наша история последних 
столетий станет понятнее, 
если мы будем изучать рас-
кол элит империи и СССР 
именно по русскому вопросу. 
Соглашаясь с констатацией 
социолога Л. Бызова («ЛГ», 
2011, № 22), что современный 
правящий режим «остановил-
ся» перед неким «рубежом», 
трудно не возразить по по-
воду следующего его тезиса: 
«Одной национальной энер-
гии русских не хватит на то, 
чтобы консолидироваться как 
нации и обрести политиче-
скую субъектность».

Но вместо нас и ради нас ни-
кто стараться не будет. Россия 
исторически сложилась как 
Русское государство, образо-
ванное на Русской земле. Эти 
понятия укоренены в народном 
самосознании долгой русской 
историей. Другая судьба, чем 
та, которую предполагает эта 
русская идея, у нас никак не 
получается, да и не может по-
лучиться в принципе, как бы 
кто-то ни старался со времён 
Петра I.

Карамзин осознал значе-
ние духа народности, этого 
«краеугольного камня» в 
здании великой державы, от 
её политики до инженерной 
мысли. К сожалению, правя-
щая элита петровской импе-
рии, а затем СССР, несмотря 
на прозрения отдельных дея-
телей, не сумела подняться 
до его уровня. Раскол между 
национальной и интерна-
ционалистской частями рос-
сийской элиты до сих пор 
является главным системным 
препятствием русского воз-
рождения.

Екатерина Великая, Алек-
сандр I, Александр III, в совет-
ское время Сталин и Брежнев, 
бывало, делали ставку на осно-
вополагающее русское начало, 
но и у них не было полного 
понимания его судьбоносно-
сти. Что уж говорить о дру-
гих, при которых «русофобия 
отдельных русских людей», 
как выразился Тютчев, стала 
распространённой элитарной 
болезнью, перекочевавшей и в 
наше постсоветское время?!

Отсюда и удивительные 
повторы в получении ударов 
от «одних и тех же граблей», 
на которые мы все склонны на-
ступать. Вот пример. Матушка 
Екатерина, полюбившая своё 
новое отечество и радевшая о 
его славе, учила, что в России, 
в этой «вселенной», нельзя 
на высшие посты назначать 
немцев, так как те «не доволь-
но любят русских». С другой 
стороны, Екатерина, как от-
мечал Карамзин, не умела 
противодействовать «вредным 
следствиям Петровой систе-
мы», и «чужеземцы овладели 
у нас воспитанием, двор забыл 
язык русский», а «сыновья 
бояр наших рассыпались по 
чужим землям тратить деньги 
и время для приобретения 
французской или английской 
наружности». Эта болезнь в 
наши дни только усилилась.

Налицо дилемма: русское 
чувство, усвоенное Екатери-
ной, требовало национально 
ориентированной политики, 
а новомодное внешнее евро-
пейничание влекло к подража-
тельности. Карамзин и Пуш-
кин были призваны разрешить 
это противоречие, и они нашли 
органический синтез русизма и 
европеизма.

Временами и Александр I 
следовал советам Екатерины 
Великой, особенно в страшную 
годину борьбы с наполеонов-
ской Европой, надвинувшейся 
на Русь. Двести лет назад царь 
внимал в Тверском дворце 
Карамзину, который учил 
его русскости, знакомя с «За-
пиской о древней и новой 
России» в её политическом 
и гражданском отношениях. 
Мыслитель говорил о непре-
менной важности для знати 
иметь «привязанность к наше-
му особенному», испытывать 
«уважение к своему народному 
достоинству».

Пётр I в стремлении к ве-
личию империи, пишет Ка-
рамзин, исказил русский лик. 
«Искореняя древние навыки, 
представляя их смешными, 
хваля и вводя иностранные, Го-
сударь России унижал россиян 
в собственном их сердце. Пре-
зрение к самому себе распола-

гает ли человека и гражданина 
к великим делам?»

Карамзин пояснял: «Два 
государства могут стоять на 
одной степени гражданского 
просвещения, имея нравы 
различные». Обычаи народа 
нельзя устранять сверху, это 
«есть насилие, беззаконное и 
для монарха самодержавного». 
Карамзин заметил, что Пётр I 
«не хотел вникнуть в истину, 
что дух народный составля-
ет нравственное могущество 
государств… нужное для их 
твёрдости».

Страшным стал внутрен-
ний разлом России. Верхи 
отделились от народа, который 
«увидел немцев в русских 
дворянах». «Честью и досто-
инством россиян сделалось 
подражание. Имя русского 
имеет ли теперь для нас ту 
силу неисповедимую, какую 
оно имело прежде?»

Царь Александр I кое-что 
понял, тем более что назревала 

война с Европой. Но вот на-
стали мирные времена, и почти 
всё вернулось к петровскому 
«перегибу». А ведь Карамзин 
советовал «забыть Европу» и 
«думать единственно о России, 
чтобы сохранить её внутреннее 
благосостояние». Он писал, 
что России стыдно быть чьим-
то орудием и, наоборот, ей в 
натуральном своём величии 
не зазорно «отказаться от Ев-
ропы», приученной эгоисти-
чески пользоваться русской 
отзывчивостью.

Александр I в эйфории по-
беды над Наполеоном решил 
слиться с Европой. Француз-
скую контрибуцию он тратил 
частью на закупки английского 
сукна для пошива обмундиро-
вания для армии, частью на 
украшение чужой Варшавы, 
включённой во главе автоном-
ного Царства Польского в со-
став империи, несмотря на не-
довольство патриотов. Россия 
вернулась к самоубийственной 
политике, добровольно забо-
тясь о своих геополитических 
противниках – Австрии и 
Пруссии.

Можно смело говорить о 
некоей отрицательной нрав-
ственной и политической пре-
емственности политических 
элит царской империи, позд-
него СССР и современной 
«демократической» России. 
Природа этого затянувшегося 
национального сбоя в нехватке 
у политиков духа народности, 
того, что Пушкин называл 
русским духом, а философ 
пореволюционного зарубежья 
Иван Ильин – русской идеей, 
являющейся идеей сердца.

Карамзин писал о главен-

ствующем значении русского 
народного характера, кото-
рый недопустимо насиловать 
сверху, или, как говорят се-
годня, «форматировать». Эту 
мысль уловил чуткий Пуш-
кин.

Как же часто наши правите-
ли прошедших двух столетий 
забывали, а то и враждебно 
относились к русскому на-
родному духу! Именно в этой 
системной, непрерывно на-
следуемой до сих пор ошибке 
следует искать причины наших 
исторических поражений по-
следних столетий и особенно 
десятилетий. К 1917 году рус-
ское царство «рассыпалось».

И тогда, и сейчас власть 
принципиально не слышит 
русских. Слово Карамзина – о 
недопустимости такого поло-
жения. Ещё в 1792 году мыс-
литель сделал программное 
заявление, к которому сегодня 
надо ещё внимательнее прислу-
шаться: «Кто из нас не любит 

тех времён, когда русские были 
русскими; когда они в соб-
ственное платье наряжались… 
жили по своему обычаю, гово-
рили своим языком по своему 
сердцу, то есть говорили как 
думали?» Карамзин и позже 
настаивал на необходимости 
крепить «национальную гор-
дость», поскольку «смирение 
в политике вредно». Он напо-
минал об очевидной истине: 
«Кто самого себя не уважает, 
того, без сомнения, и другие 
уважать не будут».

Задолго до революций 1905 
и 1917 годов во властной элите 
империи русофобия уже стала 
заметным явлением. Тютчев 
критиковал пореформенных 
деятелей, презрительно от-
носившихся к великороссам 
за их якобы нецивилизован-
ность, а по сути, за особый 
народный характер, который 
нельзя подверстать под люби-
мые ими западные образцы. 
Тютчев говорил, что эти са-
новники, смолоду пребывая в 
среде, близкой их немецким и 
польским матерям, привыкли 
«медиатизировать» русскую 
народность. То есть относиться 
к ней как к средству для каких-
то своих аристократическо-
олигархических целей.

Тютчев в 1855 году так 
подвёл итог царствованию 
Николая I: «Сознание своего 
единственного исторического 
значения… совершенно утра-
чено… в так называемой обра-
зованной, правительственной 
России». Это было приговором. 
Тютчев, знавший верхи импе-
рии как свои пять пальцев, от-
мечал, что «власть безбожна» и 
«все сочувствия династии – не-

мецкие». Достоевский вторил 
единомышленнику: «Эх, кабы 
они в верхах поняли, но ведь 
ничего не поймут».

Сановная знать, а за ней и 
большая часть интеллигенции 
всецело ушли в подражатель-
ство: одни – английским лор-
дам, другие – немецким марк-
систам. О Руси самобытной 
они забыли, вот она и сошла со 
своего естественного пути.

В советском XX веке «без-
народность» политики и жиз-
ни в конце концов только 
усилилась. Писатель Леонид 
Бородин так «подводил черту» 
под советским периодом, не 
вернувшимся к русскости «по 
Пушкину, по Тютчеву»:

Сквозь песни молодецкие 
Мы ищем нашу Русь. Нам баб-
ки досоветские Вложили эту 
грусть. Но тропы опечатаны. 
Не тронь! / Не воскреси! По-
следние внучата мы Несбыв-
шейся Руси!

Западнизм разных типов 
преобладал в политической и 
интеллигентской элите. Же-
лезобетонный марксизм, въев-
шийся в сознание номенклату-
ры, не давал ей понять правду 
русской жизни. Русские пар-
тийцы сдерживали русских 
художников, учёных и обще-
ственников. Национальная 
элита оказалась расколотой, 
как и до 1917 года, что пред-
определило крах 1991 года.

В 60-е годы наступило со-
стояние, типологически сход-
ное с тем, которое было до 
революции, когда верхи не да-
вали свободу действия Пушки-
ну, Ивану Киреевскому, когда 
преследовали национальную 
прессу. Политика верхов, как и 
прежде, торила дорогу прямым 
радикалам-западникам.

Аберрация сознания совет-
ской верхушки соответство-
вала росту её безнравствен-
ности.  Государственники 
Андропов, Крючков и практи-
чески все деятели их ранга с 
таким же самоубийственным 
для страны рвением, как и 
когда-то Бенкендорф, пресле-
довали носителей русского 
самосознания и тем самым 
плодили внутренних врагов 
Отечества. Носителям рус-
ской идеи не дозволяли даже 
излагать свои взгляды, не го-
воря уже о том, чтобы пустить 
их в политику.

Вспоминаю, как мне, много 
выступавшему с публичными 
лекциями в Самаре и области 
в 80-е годы, никакого труда 
не стоило увлечь аудиторию 
словом о русской традиции 
самобытности, её классиках и 
современниках. Люди в НИИ, 
отделениях милиции, колхо-
зах, заводских коллективах 
сочувственно слушали из-
ложение мыслей Карамзина, 
Пушкина, славянофилов и 
почвенников, соглашаясь, что 
«это наше всё». Народ тянулся 
к родному, власть же влеклась 
к другим рубежам. Нехватка 
духа народности привела к па-
раличу воли. Они были больны 
забвением всего русского, о 

чём как системном недуге две-
сти лет назад сказал Карамзин. 
Но «Записка» его была запре-
щена не только в большую 
часть царского времени, но и в 
советский период.

Петербургский историче-
ский цикл до сих пор не за-
вершён, хотя несколько по-
колений носителей русской 
идеи, начиная с Фонвизина 
и Карамзина и заканчивая 
Флоренским, Солженицыным, 
Шукшиным и другими, пред-
лагали и предлагают элите 
пути возвращения России на 
круги своя. Пока она глуха к 
пророкам своего отечества, как 
заметил однажды Высоцкий.

К сожалению, в постсовет-
ское время главный элитарный 
порок прошлого – безнарод-
ность – не преодолён. Правя-
щие круги, всё твердящие о 
«многонациональной стране», 
стараются не замечать русских, 
коих в стране около 80 процен-
тов, и оттого жизнь становится 
всё страшнее. Представители 
бывших советских народов, 
почуяв усиление потреби-
тельского отношения верхов к 
русским, активно встроились в 
созданный ещё большевиками 
режим всемерной эксплуата-
ции России.

Множатся протесты граж-
дан, доведённых до отчаяния 
наркодилерами и бандитами из 
этнических группировок.

Власть вместо наведения 
порядка в милиции-полиции, 
сообразуясь с правилом Ка-
рамзина «искать людей», пы-
тается искать лишь новые 
«сухие формы», не устраняя 
беспочвенности своего стиля. 
Всё тревожнее становится в 
стране. Неужели власти ду-
мают, что такое унизительное 
для русских положение может 
быть благотворным?

«Правила, мысли народ-
ные… лучше всех бренных 
форм», – писал Карамзин. 
«Казна богатеет только двумя 
способами: размножением 
вещей или уменьшением рас-
ходов, промышленностью или 
бережливостью». Ни то, ни 
другое правило у нас не соблю-
дается. Зато всё хотят закупать 
за рубежом – танки, самолёты, 
корабли… Затратных, не нуж-
ных народу прожектов «тьмы 
и тьмы».

А ещё в «Записке» говорит-
ся о «бессмысленном правиле» 
некоторых правителей «удер-
живать умы в невежестве, 
чтобы властвовать тем спокой-
нее». О том, что «вся беда от 
того, что мы образовали свои 
университеты по немецким 
[образцам], не рассудив, что 
здесь иные обстоятельства». 
Сегодня мы «болонизиру-
ем» своё образование, слепо 
копируя то, чего не следует 
копировать.

Самое главное задание – 
«Стать самими собой», – по-
ставленное гением Русской 
земли, остаётся на повестке 
дня. 

Публикуется с разрешения 
«Литературной газеты».

«Уважение к своему 
народному достоинству»

Точка зрения | Почему «Записка о древней и новой России» была запрещена как в царской империи, так и в Советском государстве
Мы излишне смиренны в мыслях о народном своём достоинстве…

Н.М. Карамзин, 1802 г.

В этом году исполняется 200-летие «Записке о древней 
и новой России» Николая Карамзина. Есть все основа-
ния полагать, что беды, обрушившиеся на Россию в 
эти два века, во многом стали следствием забвения 
нашими политическими элитами XIX–XX веков уроков 
Карамзина.

Сановная знать, а за ней и большая 
часть интеллигенции всецело ушли в 

подражательство: одни – английским лордам, 
другие – немецким марксистам. О Руси 
самобытной они забыли, вот она и сошла со своего 
естественного пути.

«Кедр» разросся
Недавно в Семилуках открылись два новых цеха группы про-

изводственных компаний «Кедр» площадью 2100 квадратных ме-
тров. Здесь изготавливают фасады, столешницы и ортопедические 
матрасы 14 видов. Объект введён в эксплуатацию за 5 месяцев, 
на два месяца раньше намеченного. Расширение обошлось в 250 
миллионов собственных средств (здания, оборудование, под-
станция, котельная, инженерные сети, дороги).

В «Кедре» около 200 работников, большинство из которых — 
семилукцы. В перспективе будет 350 сотрудников.

Дополнительно ещё 150 рабочих мест
Уровень безработицы в Семилукском районе уменьшился 

почти вдвое. Чтобы помочь работодателям в решении кадровых 
проблем, продолжается реализация программы «Дополнительные 
мероприятия по снижению напряженности на рынке труда Во-
ронежской области на 2011 год». В ее рамках было создано более 
150 рабочих мест. Среднемесячная заработная плата по району 
составила 11 тысяч 263 рубля.

На приём – через Интернет?
У Семилукской центральной районной больницы имени А.В. 

Гончарова появился собственный сайт. Пока он в стадии напол-
нения, но уже сегодня на нем выложено много полезной инфор-
мации - о больнице, о перечне бесплатных и платных медицин-
ских услуг, о стандартах. Есть расписание приема врачей. Здесь 
также можно задать интересующие вопросы и оставить отзывы. 
В перспективе у семилукцев появится возможность записаться 
на прием к врачу, не выходя из дома – через Интернет.

Воды больше, её качество лучше
В рамках поддержки моногородов в Семилуках реализуется 

комплексный инвестиционный план модернизации города. Об-
ретают жизнь три коммунальных объекта: прокладывается новый 
водовод, перебуриваются одиннадцать артезианских скважин, 
возводится насосная станция. На то, чтобы привести в порядок 
ключевые объекты семилукской «коммуналки», выделены десят-
ки миллионов рублей.

Всего этого будет достаточно для того, чтобы обеспечить чи-
стой водой потребителей и со здать резерв на будущее.

Привели в порядок дороги
На ремонт городских дорог в нынешнем году было заложено в 

бюджете района 3 миллиона 600 тысяч рублей. Для сравнения: в 
2010-м на восстановление дорожного покрытия потратили лишь 
миллион. Уже подлатали проезжие части на улицах Ленина, 
Чапаева, Дзержинского, 25 лет Октября, Крупской, Некрасова. 
Сильно разбитые участки приводили в порядок в два этапа.

Ответы знают терминалы
В Семилуках открылся многофункциональный интерактивный 

Центр. Под его крышей разместились два необычных терминала. 
Теперь семилукцам совсем не обязательно записываться на прием 
к чиновнику, чтобы получить ту или иную информацию. Доста-
точно прийти в Центр, нажать несколько кнопок на сенсорном 
экране и всё – ответ готов. 

В подарок – бассейн
В этом году детскому садику «Лебедь», что в поселке Стрелица, 

исполнилось пятнадцать лет. Его построили вместе с бассейном, 
который все эти годы не действовал. И вот, наконец, малышам 
сделали замечательный подарок: на средства из областного бюд-
жета был заново переделан бассейн. Заменены также водопровод, 
канализация, отопление, вентиляция. Окна и большинство дверей 
теперь пластиковые.

Сейчас в детском саду – 182 ребенка, в прошлом году было 
176.  Подумывают об открытии еще одной группы – десятой. 
Посчитали, что малышей будет не менее двухсот.

Проели миллиард!
Служба статистики посчитала, сколько жители нашего района 

потратили в прошлом году на продукты. Семилукский район по-
пал в девятку лидеров среди сельских районов, расходы которых 
на еду перевалили за миллиард! Семилуки замыкают этот список 
с 1 миллиардом 41 миллионом рублей.

Проявили инициативу
Жители улицы Молодежной села Кондрашовки (Стадниц-

кое сельское поселение) отказались от услуг нижневедугского 
потребительского общества «Водолей» и решили сами себя обе-
спечивать водой. Поставили новый насос, купили электросчетчик, 
провода. Привели в порядок водонапорную башню. Ее ремонтом 
занимались жители села Анатолий Щеголев, Юрий Воронов. 
Благодаря этому уже удалось сэкономить около 20 тысяч рублей. 
В ближайшее время – оформление башни в собственность и соз-
дание потребительского общества.

Получили вторую жизнь
Благодаря государственной поддержке в Семилуки пришли 

дополнительно 58 миллионов рублей. На эти средства капитально 
отремонтировали семнадцать многоквартирных домов.

В тыкве – 
42 килограмма!

Житель села Семилуки Олег 
Иннокентьевич Нестеров вы-
растил на своем участке тыкву 
весом 42 килограмма. Непло-
хой результат, если учесть, что 
свою «малышку» хозяин не 
баловал удобрениями и обиль-
ными поливами. В селе были 
перебои с водой.

Там, где зажигают звёзды
В Латненском доме культуры впервые прошёл творческий 

конкурс, за основу которого был взят телевизионный проект Аллы 
Пугачёвой «Фактор А». Телевизионщиков и звезд первой величи-
ны, конечно, не было, зато пришло немало не обделённых талантом 
латненцев. И среди них – поэт и повар Юрий Санин, парикмахер 
и певица Людмила Хрипушина, самая юная участница конкурса 
вокалистка Лиля Красова… А вот главный приз  - ЖК-телевизор 
– достался восьмикласснице Анне Величкиной. Она полтора года 
занимается вокалом – и вот первый настоящий успех!

Сообщения подготовила Наталья ФОКИНА.

Александр АННИНСКИЙ

Слово получили все пар-
тии, но представители пар-
тий «Справедливая Россия» 
и «Правое дело» почему-то 
не пришли на бесплатный 
эфир.

От двух эфиров сложи-
лось странное впечатление 
– даже левые и правые не 
оппонировали друг другу, а 
словно, объединившись где-
то в кулуарах, критиковали 
действия власти и, не назы-
вая, «некую партию власти». 
Удивительная политическая 
смелость! 

ЛДПР ставит себе в заслу-
гу 700 поданных в Госдуму 
РФ законопроектов (правда, 
никто не говорит, сколько из 
них было принято). И уве-
ряет, что не имеет никакого 
отношения к непопулярным 
решениям законодательной 

власти. Остается только до-
гадываться: а чем, собствен-
но, эта партия занимается 
последние 20 лет? Просто 
сидит в Государственной 
думе?

«Патриоты России» уди-
вили тезисом: «Что такое 
патриотизм? Это бескорыст-
ная любовь к Родине и ува-
жение к ее историческому 
прошлому!». При чем здесь 
прошлое? Патриотизм – 
это когда тебе не все равно, 
как будут жить ваши дети 
и внуки.

КПРФ обыграла свою 
старую тему: мы в 1917 году 
сломали хребет капитализму, 
мы разгромили фашистов, 
мы восстановили Советский 
Союз после разрушительной 
войны, мы освоили целину, 
мы первыми запустили чело-
века в космос. Вряд ли Юрий 
Гагарин облетел планету 

только потому, что в кармане 
его скафандра лежал партий-
ный билет КПСС. А он там и 
не лежал – лишний вес.

Еще одна странная не-
стыковка: буквально за день 
до дебатов на радио один 
из лидеров воронежских 
коммунистов Сергей Руда-
ков высказался в том духе, 

что в стране должна быть 
только одна правящая пар-
тия – коммунистическая. А 
днем позже его товарищ по 
партийным рядам Руслан Го-
стев высказался за многопар-
тийную систему устройства 
политического горизонта 
России. Может быть, они 
давно не встречались?

«Яблоко» сообщило о том, 
что ничем себя не запятнало. 

Но хочется спросить: «А чем 
оно о себе заявило?».  Просто 
о себе заявило – это весьма 
удобная позиция. 

Оксана Хорунжук, депу-
тат Воронежской областной 
думы и кандидат в депутаты 
Государственной думы РФ 
от партии «ЕДИНАЯ РОС-
СИИЯ» (кстати, простой 
учитель истории в средней 
школе), была единствен-
ным участником дебатов, 
который не критиковал по-
литических оппонентов. Она 
просто рассказала о том, что 
делает ее партия. 

А это: по инвестиционным 
процессам Воронежская об-
ласть уже сегодня входит 
в «десятку» лидирующих 
регионов. Здесь успешно 
реализуется стратегия Воро-
нежского лидерства, в аграр-
ный сектор пошли деньги. 
Детские сады возвращаются 
детям, строятся новые шко-
лы и не только в  Воронеже, 
но и в районах области. От-
крываются физкультурно-
оздоровительные комплексы. 
Оборудование сельских школ 
начинает опережать обучаю-
щую технику школ город-

ских – новые мультимедиа-
технологии пришли и в 
глубинку. 

Более 102 миллионов руб-
лей направлено на поддержку 
семей, где есть пять и более 
детей. Теперь правительство 
области выдает каждой маме, 
родившей третьего ребен-
ка, в дополнение к 350 000 
федеральных еще и 100 000 
рублей. 

Итог дебатов прост: одни 
критикуют, а другие работа-
ют. Есть декларации о наме-
рениях, но нет предложений 
о механизмах разрешения 
проблем – для этого нужно 
напрягать головной мозг (а 
зачем напрягать, если и так 
все уютно в сложившейся 
политической системе?). 

Оппоненты «ЕДИНОЙ 
РОССИИ» строят  свою 
предвыборную работу на 
критике, которая не всегда 
корректна и конструктивна. 
Но не ошибается только 
тот, кто вообще ничего не 
делает.

Ничего не делай – 
не ошибёшься!

ВЫБОРЫ-2011ВЫБОРЫ-2011

Продолжаются дебаты в средствах массовой инфор-
мации, на которых выступают  представители партий, 
допущенных к выборам в Государственную думу РФ 
от Воронежской области. 10 ноября политики смогли 
представить свои точки зрения сразу на двух радио-
каналах – «Маяк - Воронеж» и «Россия-1 - Воронеж». 

Итог дебатов прост: 
одни критикуют, 

а другие работают. Есть 
декларации о намерениях, 
но нет предложений о 
механизмах разрешения 
проблем. 

Оплачено из избирательного фонда 
Воронежского регионального 

отделения Всероссийской 
политической партии 

«ЕДИНАЯ РОССИЯ».

Ноябрь 2011 года. Цеха уже действуют.

Сотрудники Ломовского 
природно-ландшафтного 
парка уверены, что в ны-
нешнюю зиму опекаемые  
животные не будут голо-
дать и мерзнуть.

Светлана ШАМАКИНА

В парке, созданном около 
десяти лет назад жителями 
Воробьёвского района, растут 
реликтовые и лекарственные 
растения,  посажено более 
12  тысяч деревьев и кустар-
ников. А ещё здесь большое 
разнообразие животного мира. 
Прочно обосновались в парке 
зайцы, лисы, волки, кабаны, в 
водоёме же и на его берегах - 
водоплавающие птицы: утки, 
лебеди и цапли. Всей этой 
живности, как рассказали в 
районном отделе культуры 
и туризма, голодать зимой 
не придётся. Сено, остатки 
урожая свёклы и подсолнеч-
ника на полях, плоды на диких 
яблонях и грушах пополнят 
рацион обитателей парка. 
Уже будущей весной его ин-
фраструктура пополнится 
уникальным «Лабиринтом ла-
биринтов». По замыслу автора 
проекта –  начальника отдела 
культуры и туризма района 
Василия Козлова – древний 
песчаник, который служит 
материалом для строительства 
лабиринта, поможет очистить-
ся от негативной энергии.

Построят 
лабиринт 
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Занимались вместе с со-
трудниками института име-
ни В.В.Докучаева. Из карто-
фельных глазков выращива-
ли огромные урожаи элит-
ных сортов. Получали права 
тракториста-машиниста. С 
2006 года бригады нет. Только 
выращиваем овощи для сто-
ловой на небольшом участке, 
да кое-какие опыты проводим. 
Летом – лагерь, Дон, пруд, по-
ходы, футбол. Зимой - кружки, 
секции, лыжи. 

- После уроков ездим на 
школьном автобусе в Бобров 
играть в футбол, волейбол, 
- добавляет пятиклассник Ко-
стя Бавыкин. - Можно и у себя 
было бы мяч гонять. Но нас 
мало, команду не соберёшь. 
В прошлом году в четвёртом 
классе я один учился.

Нынче школа из средней 
стала основной. 

- После девятого класса кто 
в Бутурлиновский филиал 
Воронежского морского ка-
детского корпуса «Колыбель 
Русского флота» поступил, кто 
в училище культуры в Бобров. 
Осталось три человека, они 
теперь продолжают заниматься 
в Бобровской средней школе 
№1, - объясняет директор Пче-
линовской школы Александр 
Щербаков. – Сейчас в девяти 
классах – 30 ребят, 15 – в дет-
ском саду, который действует 
при школе. В первый пришли 
пять ребятишек. По прикидкам, 
на следующий год должны при-
нять пять - шесть первоклашек, 
затем ещё столько же. Глядишь, 
потихоньку и «подрастём». 

Александр Дмитриевич как 
настоящий директор за свою 
школу и сердцем, и душой 

болеет. Вместе с коллективом 
при поддержке администра-
ции района создал детворе все 
условия для полноценной учё-
бы. При нём школа победила 
в национальном проекте «Об-
разование», за что и получила 
грант в один миллион рублей. 
Кабинеты физики, химии и 
информатики хорошо обору-
дованы. Интернет туда про-
вели. Информатикой занима-
ются со второго класса. Так же 
как и английским. Специально 
для этого учитель английского 
языка Ольга Нартова три раза 
в неделю ездит в Пчелиновку 
из Боброва. Такое решение 
принял глава администрации 
Бобровского района Анатолий 
Балбеков, справедливо считая, 
что у сельских и городских 
школьников должны быть 
равные условия в получении 
образования. 

- Будущее школы - в разви-
тии села, - говорит Александр 
Щербаков. – Вот дорогу дела-
ем, воду провели, газ. Казалось 
бы, живи и радуйся. Но сейчас 
в селе - не больше пятисот 
человек. Кто-то у фермеров 

работает, а их у нас пять, кто-
то в мебельном цехе. Другого 
производства нет. Нужны ра-
бочие места, тогда и молодежь 
останется. Детей нарожают, в 
детсад приведут, а затем и к 
нам в школу…

 № 173 (25801) | Cуббота, 12 ноября 2011 года | КОММУНА | 3www.сommuna.ru 

Су б ботние байки
от Владимира КотеНКо

Аморалка

На чистую воду
Федя Бекас смотрел по 

телеку фильм про шпионов. 
Сю жет вкратце такой: сын 
шпион, его родной отец из 
органов. Он за сынком идёт 
по пятам, в душе его борются 
чувство долга и отцов ские 
симпатии. Сначала побеж-
дают симпатии, а потом уж 
окончательно чувство долга. 
Взял папа свой ремень, да 
так сыночка выстегал, что 
позабыл тот, поза бросил свои 
связи с агентами зарубежных 
держав. 

Выключил Федя теле-
визор, стал книжку читать. 
А она повествует о том, как 
надо отлавливать шпионов. 
Там какая фабула? Сначала 
подозреваются все герои, 
потом подозрения на следо-
вателя, который охотится 
за шпионом. Но в конечном 
счете шпионом оказался ав-
тор книги, за что и был лишён 
гонорара. 

Одурев от всей этой хрени, 
Федя выскочил на улицу и 
стал опрашивать прохожих:

- Граждане, тут шпионы не 
проходили?

- А зачем вам? 
- Сейчас за них хорошо 

платят.
- Сколько?
- За каждого - доллар дают. 

И евро в придачу.
- Вот как! Если мы его 

увидим, то обязательно вам 
сообщим.

Федя до самой ночи нико-
го не выявил, а вернувшись 
домой, стал приглядываться 
к собственной супруге. Ко-
нечно, женщина она непло-
хая, непьющая, но что у неё 
там внутри? Может, завербо-
вана и перезавербована?

С того вечера куда она, 
туда и он. Незаметно. Висел 
на хвосте. Так обложил: мышь 
не ускользнёт. И вскоре был 
вознаграждён за старание. 
Как-то после работы Маша не 
пошла домой, а села в сквере 
на скамеечку. Ровно в семь 
к ней подсел какой-то тип в 
роскошном костюмчике. Они 
пошептались, потом разбежа-
лись в разные стороны. Какой 
информацией они обменя-
лись, осталось неизвестно, 
так как Феде не удалось под-
слушать, а брать их на месте 
тёпленькими он посчитал 
преждевременным. 

Домой он явился в сквер-
ном настроении, Но вида не 
подал, уплёл та релку макарон 
и ещё попросил. Искоса на-
блюдал за супругой. Может, 
себя чем-нибудь выдаст. Не 
выдала. Матёрая, видать, 
агентка. 

Вскоре в том же сквере, на 
той же скамейке, состоялась 
ещё одна секретная встреча 
с тем типом в модненьком 
костюме. В руках тип держал 

приёмник, а на самом деле, 
вероятно, то был передат-
чик. «Надо брать», - подумал 
Федя, однако они встали и 
разошлись. 

Вечером она гремела ско-
вородками, применяя отвле-
кающий маневр. Федя пошёл 
ва-банк. 

- Гляди мне в глаза.
- Зачем?
- Без лишних вопросов. 

Добровольное признание об-
легчит твою участь.

- Какое признание? Ты 
чего? Приболел?

- Не уходи от ответа. Это 
старый приём всех лазутчи-
ков.

- Да о чём ты?
- Лучше признайся. Тот в 

сквере? Чей резидент? Ан-
глийский или ки тайский?

Шура залилась румянцем.
- Сам ты резидент.
- Не хочешь сказать, там 

скажешь.
- Где?
- Где следует. Собирайся, 

мисс или миссис, как там на-
зывают тебя те, кто тебе валю-
той платит. А всё на бездене-
жье жалуешься. На бутылку 
у тебя не выпросишь. Руки за 
спину! Шагом марш!

- Отстань. Никуда я не 
пойду.

- Отведу.
Тут она села на диван и 

расплакалась.
- Прости меня, Феденька. 

Я тебе всё-всё расскажу.
- Валяй. Когда заброшена? 

Кем? Явки, имена, пароли. 
Твоя подлинная националь-
ность? Кто он? Резидент?

- Он - Гриша. Вернее, Гри-
горий. Геологом работает. В 
отпуске тут.  

- А на самом деле?
- Вот те крест. Я с ним 

десять дней назад познакоми-
лась случайно в трамвае, он за 
мной до дома увязался. Я его, 
конеч но, турнула, а он меня 
каждый день в сквере ждёт. 

Федя в раздумье походил 
по комнате.

- Да, нахальные, эти рези-
денты. Уговаривал Родину 
продать?

- Ты, чо, дурень? К себе 
жить зовёт. Приглянулась 
я ему.

- И всё?
- А чего ещё? 
- Постой. Значит, он ника-

кой не резидент, а ухажёр?
- А ты чего подумал? Мень-

ше надо сериалы глядеть и де-
тективы противные читать.

- И что ты решила?
- Пока ничего. Думаю.
- Эх, ты, предательница! - 

сказал Федя.
И более ничего не сказал, 

но этим было всё сказано. 
Лучше бы тот тип из сквера 
оказался шпионом, чем ха-
халем.

На днях моя супруга на 
меня «телегу» написала. Тре-
бовала пропесочить за позд-
ние (на пять минут) возвра-
щения домой со службы.

Коллектив вынес меня на 
собрание за руки - за ноги. 
Раскачали и на сцену бро-
сили.

- Ты где же это после ра-
боты шлындаешь? - строго 
спросил меня председатель 
собрания.

- В пробках сижу.
- А пробки от шампанско-

го? У любовницы?
- Нет у меня любовницы, 

- говорю.
- Почему? Ты что ангел?
- Не ангел.
- И не урод? Так почему 

же у тебя не может быть лю-
бовницы? От веть коллективу, 
положа руку на сердце.

- Я женатый человек.
- Я вот тоже женатый, - 

сказал председатель, - одна-
ко... Гм… Постой, может, у 
тебя денег нет на женщин? 
Они, черти, много отнимают. 
Рестораны, подарки, гостин-
цы... Может, тебе зарплату 
повысить?

- Не надо. Мне хватает.
- Тогда в чём же дело? 
Наступило тягостное мол-

чание.
- Может, он одет плохо? 

- спросила из президиума 
убор щица тётя Дуся.

Меня повертели вокруг 
своей оси.

- Костюм итальянский, 
рубашка английская, пальто 
у него замшевое, - констати-
ровала секретарша Галя. - Эта 
версия, граждане, отпадает. 
Да я бы и сама с ним... Ой, что 
я говорю...

Дебаты затянулись. Я их 
понимал. В общем, это были 
неплохие люди, но они жаж-
дали романтики. Ведь жизнь 
так прозаична! Они шли на 
собрание, полагая, что кра-
сивый мужчина влюбился в 
красивую женщину и вышла 
некрасивая история. А я об-
манул их ожидания. 

Решили - постановили: 
поскольку нет оснований не 
иметь мне любовницу, счи-
тать, что я прожигаю эти пять 
минут у неё.

Что поделаешь! Пришлось 
завести себе любовницу…
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Наталья НеКрылоВа
Новохопёрский район

Солисты «Пристанского» 
- виртуозы казачьей песни. 
Когда они запевают, будто ожи-
вают давно забытые нами слова 
и вещи: подворья и горницы, 
самовары и кринки, прялки и 
рушники. Как будто не ушли 
они в прошлое, а бытуют где-
то поблизости, за поворотом 
пыльной просёлочной дороги. 
Там, где колосится рожь да поёт 
о вечности ковыль. 

«Пристанской» появился 
на свет в 1993 году. Творчество 
песняров сразу же пришлось 

по душе слушателям, и уже на 
втором году существования кол-
лектив получил звание «народ-
ного». Сегодня «Пристанской» 
- один из самых почитаемых 
ансамблей не только района, но 
и области. Состав его солистов 
долгие годы остаётся неизмен-
ным: Светлана Бурдина, Окса-
на Авдеева, Александр Шара-
пов, Роман Пономарев, Андрей 
Мельников, Лидия Мурзабаева. 
Руководитель и один из его осно-
вателей - Юрий Ключников. За 
свою творческую деятельность 
Юрий Петрович награждён 
Почётной грамотой Мини-
стерства культуры. Человек 

он, как говорится, неравнодуш-
ный, за свое дело душой болеет:  
- Всегда волнуюсь перед вы-
ступлением, чувствую ответ-
ственность перед зрителем. 
Как ребёнок радуюсь, когда зал 
взрывается аплодисментами 
и криками «Любо!» За спи-
ной точно крылья вырастают! 
– признаётся руководитель 
ансамбля.

В исполнительской копил-
ке фольклорного коллектива 

– сотня обрядовых, историче-
ских, былинных, лирических, 
строевых, плясовых, шуточных 
песен донских, кубанских и 
хопёрских казаков. 

Восемнадцать лет назад, ког-
да ансамбль только появился, 
поехали его солисты по Волго-
градчине собирать старинные 
казачьи песни, знакомиться с 
манерами, характером пред-
ставителей славного казачьего 
рода. Встречались и с опыт-
ными педагогами – фолькло-
ристами, накапливали знания, 
оттачивали исполнительское 
мастерство. Сегодня «При-
станской» является лауреатом 
многочисленных областных, 
межрегиональных, всерос-
сийских фестивалей и кон-
курсов народного и песенного 
творчества: «Лето красное», 
«Ты, Россия, и сердце, и песня 
моя», «Русь песенная, Русь 
мастеровая», «Казачье брат-
ство». Например, в этом году 
на всероссийском конкурсе 
«Казачий круг», проходившем 
в Калужской области, «При-
станской» получил диплом 
первой степени за подписью 
заместителя министра куль-
туры Российской Федерации 
А.В.Бусыгина и главный приз 
губернатора Калужской обла-
сти Артамонова.

Кстати, название «При-
станской» имеет историческую 
подоплёку. Когда-то так назы-

вался казачий городок на месте 
сегодняшнего Новохопёрска. 
Возник он в середине XVII века 
средь полей и лесов, на берегу 
самого полноводного притока 
Дона, заповедного Хопра. В 
начале XVIII века на Дону 
вспыхнули крестьянские вол-
нения под предводительством 
казака Кондратия Булавина. 
В 1708 году Булавин сделал 
Пристанский городок центром 
восстания. После подавления 
мятежа по приказу Петра I на-
селённый пункт стёрли с лица 
земли. Позже на месте При-
станского заложили земляную 
Хопёрскую крепость, и здесь 
вновь возникло поселение, 
получившее впоследствии 
современное название – Ново-
хопёрск.

В те времена казачье творче-
ство было в основном устным. 
Долгими вечерами, собравшись 
в станичной избе или на ска-
мейке у хаты, люди сказывали 
сказки, былины, играли песни 
(кстати, понятие «играть пес-
ни» характерно для Древней 
Руси, но сохранилось только 
у казаков). В основном песни 
посвящали каким-то событиям 
или местным героям. Иногда 
они воспевали красоту приро-
ды и прелесть незамысловатого 
казачьего быта. Проходили 
напевы «естественный отбор». 
Одни забывались, другие – со-
хранялись и передавались из 
поколения в поколение. От-
туда и пошла песенная тради-
ция нынешних новохопёрских 
певцов. 

Совсем недавно «Пристан-
ской» вернулся с творческого 
фестиваля «Казачье братство», 
что раз в два года проходит на 
подгоренской земле. В этом 
году он получил статус все-
российского. На берег Дона 
съехались коллективы из Мо-
сквы, Белгорода, Краснодара, 
Адыгеи…Продолжался казачий 
праздник два дня. Сколько 
песен было спето, сколько тан-
цев сплясано, не сосчитать. Не 
раз новохоперских певцов из 
«Пристанского» вызывали на 
бис, не раз звучали в их адрес 

слова похвалы. И неудивитель-
но, ведь на протяжении многих 
лет ансамбль не отходит от 
фольклорного направления, не 
подмешивает в народные песни 
эстрадные мотивы.

- Мы не сторонники «осо-
временивания» стародавних 
казачьих напевов. Они не нуж-
даются в новомодных обработ-
ках - и без того содержат в себе 
огромную ценность, - говорит 
солистка коллектива Светлана 
Бурдина. - Часто мы вообще 
поём а капелла, то есть без 
музыкального сопровожде-
ния. Тут, как говорится, каж-
дый звук на слуху, малейшая 
фальшь заметна.

Много где побывали с кон-
цертами новохоперские певцы, 
и немало ярких впечатлений 
осталось в их памяти. Одно из 
самых сильных связано с посе-
щением села Костомарово, что 
в Подгоренском районе. 

- Были в Свято-Спасском 
женском монастыре и меловых 
пещерах. В храме обители как 
раз шла служба. Мы тихонь-
ко вошли и стали внимать 
церковному хору. Это непере-
даваемое чувство блаженства, 
отрешения от всего земного. 
Будто воспаряешь над землёй! 
Преклонились и перед иконой 
«Благодатное небо». На свя-
тыне видны множественные 
отверстия от пуль. Богоборцы 
несколько раз в неё стреляли, 
но так и не задели ни один 
святой лик, - делится эмоциями 
Юрий Ключников.

За разговорами с новохо-
пёрскими певцами время про-
летело незаметно, и пришла 
пора ехать домой, в Воронеж. 
За окнами нашей машины про-
летали дома, деревья, поля и 
реки. А на душе было странное 
чувство. Будто расстались не с 
городком на Хопре, а со своим 
прошлым, где шумит нетро-
нутый лес, над рекой льются 
песни и легко дышится полной 
грудью. Хотелось, чтобы колёса 
автомобиля крутились медлен-
нее, и дорога не кончалась. Мы 
нехотя возвращались в суету 
большого города. 

Живёт казачья песня
Фольклорный ансамбль «Пристанской» из Новохопёрска возрождает песенные традиции вольного народа
«Черный ворон,  друг ты мой залетный, эх, где летал 
так далеко…» От этой казачьей песни сердце плачет и 
от горя разрывается. А вот раздольные «Не дуй, вете-
рок» и «Всадники - други» заставляют вдохнуть полной 
грудью воздух русских полей и крикнуть: «Эх, гуляй, 
братцы!». Под переливы стародавних напевов ноги 
сами пускаются в пляс, душа разворачивается так, что 
весь мир полюбить готова. А ноздри щекочет аромат 
традиционных яств вольного народа: блинов с икрой 
да ухи, солянки да булок сдобных, студеня да кулеша. 
Сразу представляешь стол, щедро заставленный 
угощеньями, а во главе его – пузатую бутыль старого 
доброго самогона. 

Юрий Ключников уверен, что казачьи песни  
не нуждаются в новомодных обработках.

Новохопёрские певцы из «Пристанского».

Последний год в родной школе.

Сергей КройчиК
Фото автора

Александр Голубцов, ученик 
девятого класса «А» МОУ СОШ 
№ 13 города Воронежа, выглядел 
расстроенным. В момент выпол-
нения одного из упражнений он 
поскользнулся на штурмовой 
лестнице. В результате были по-
теряны драгоценные секунды, а 
команда, капитаном которой он 
был, не смогла победить на этом 
этапе проводимых стартов. И 
хотя школу всё-таки отметили, 
тем не менее парень был раздо-
садован:

 - Я ведь в юниорскую сборную 
города вхожу, - говорит он. – Не 
первый раз участвую в финалах, 
такое упражнение за девятнад-
цать и две сотых секунды выпол-
няю - это моё лучшее достижение, 
на районных соревнованиях так 
и вовсе лучший! А тут... Подвёл, 
словом!

Саша мечтает о профессии 
пожарного. И понятно его се-
годняшнее желание победить. 
Впрочем, в своих стремлениях он 
не одинок – такое же спортивное 
рвение проявляли в этот день 
около сотни его сверстников из 
более десятка школ и гимназий 
Воронежа. Уж очень хотелось 
каждому отличиться друг перед 
другом. Возможно, поэтому 

соревнования получились мас-
совыми и зрелищными. Сопере-
живающих за своих как среди 
учителей, так и членов команды 
спорткомплекс не смог вместить 
– приходилось тесниться, чтобы 
не помешать соревнующимся, и 
даже наблюдать за стартами с 
улицы. 

 Сами условия финальных 
соревнований состояли из не-
скольких этапов, включавших в 
себя преодоление стометровой 
полосы с препятствиями и раз-
вёртыванием пожарного рукава, 
подъём по штурмовой лестнице, 
тушение горящей жидкости. 
Все задания – на время. Были, 
конечно, и откровенно слабые ре-
зультаты, и осечки, что совершил 
Александр. Но чувство соперни-
чества, тем не менее, придавало 
командам азарта. 

 Лучшими в этом году в обще-
командном зачёте оказалась МОУ 
гимназия №7, в активе которой 
130,67 секунды. Второй стала 
МОУ СОШ №55, в сумме набрав-
шая 132,44 секунды. И третьим 
оказалась МОУ СОШ №44 с 
набранными 135,72 секундами. В 
личном первенстве в преодолении 
стометровой полосы препятствий 
лучшим стал ученик школы №55 
Макар Карташов. Быстрее всех 
поднялся по штурмовой лестнице 
воспитанник школы №94 Влади-

мир Коблов, а в тушении горящей 
жидкости в противне отличился 
Максим Козловцев, представи-
тель школы №36. 

 - Мы постоянно выступа-
ем инициаторами проведения 
подобных стартов. Они у нас 
ежегодные и охватывают прак-
тически все областные учебные 
заведения, - говорит один из 
организаторов соревнований, 
заместитель председателя со-
вета Воронежского областно-
го отделения общероссийской 
общественной организации 
Всероссийского добровольного 
пожарного общества Сергей 
Кондратьев. – И мальчишки 
увлечены ими: в области сфор-
мировано более трёх сотен юно-
шеских дружин добровольных 
пожарных. Это почти пять тысяч 
ребят разного возраста! Плюс 
популяризация самого пожарно-
прикладного спорта. Но, главное, 
учим молодёжь тому, как надо 
грамотно вести себя в момент 
возникновения пожара, даём 
основы пожарного дела. И, на-
конец, занятия спортом – это 
хорошие физические нагрузки. 
Кстати, я знаю немало ребят, 
которые так же, как и Александр 
Голубцов, мечтают о профессии 
спасателя. Участвуя в соревнова-
ниях, они делают реальные шаги 
к своей мечте. 

Захар Баутин, ученик МОУ CОШ №1 с углубленным 
изучением отдельных предметов.        

Учатся сражаться и побеждать
Старты | На базе пожарной части № 8 по охране Левобережного района Воронежа прошли  
финалы городских соревнований по пожарно-прикладному спорту среди школьников 
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В Пчелиновке живут подвижникивеСти
«Виват»  
стал третьим

Воспитанники военно-
патриотического клуба «Виват», 
приняли участие во Всероссий-
ском слёте юных патриотов 
России кадетских корпусов, су-
воровских училищ, лицеев и па-
триотических клубов, который 
проходил в Курске. По итогам 
слёта из 25 команд-участниц во-
ронежцы заняли третье место. В 
борьбе за призовое место ребята 
стреляли из пневматической 
винтовки, собирали и разби-
рали автомат Калашникова, 
выполняли силовые упражне-
ния. Всего на слёт приехали 
220 человек из 20 субъектов 
России – Татарстана, Чувашии, 
Удмуртии, Алтайского, За-
байкальского, Красноярского 
края, Кемеровской, Липецкой, 
Московской, Новосибирской и 
других областей.

Литература,  
застывшая в камне 

Вышел в свет первый коллек-
тивный сборник стихов и прозы 
преподавателей, сотрудников 
и студентов Воронежского го-
сударственного архитектурно-
строительного университета. 
Как сообщает официальный 
сайт вуза, книга, посвящённая 
425-летию Воронежа, получила 
название «Наука с лирою со-
звучна...». Она составлена из 
публикаций людей разных по-
колений, обладающих разным 
творческим опытом, - первые 
пробы пера соседствуют с про-
изведениями давно пишущих 
литераторов, тесно связанных 
судьбой с ВГАСУ. Главным 
редактором сборника выступил 
ректор вуза Игорь Суровцев. 

Уроки библиографии 
В читальном зале город-

ской библиотеки имени Ан-
дрея Платонова собрались на 
встречу-учебу библиографы во-
ронежской Централизованной 
библиотечной системы. На неё 
были приглашены и  сотрудники 
библиотек ЦБС. Программа дня 
оказалась очень насыщенной, 
так как была посвящена плани-
рованию библиографической 
работы на 2012 год. Состоялся 
обмен опытом работы библио-
графов, которые представи-
ли свои печатные разработки. 
Темы их разнообразны. Кто-то 
работает над проектом «Права 
человека – воля к счастью», а 
кто-то подготовил ко встрече 
презентацию «В Зазеркалье по 
следам Алисы». 

Вячеслав ТкАЧёВ,  
Василий ЧерНОУСОВ. 
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Ответы на сканворд (11 ноября)
По горизонтали: Скряга. Импорт. Пороша. Гимнаст. Очки. Есаул. Трест. Бас. 
Дыба. Помпон. Мясо. Угар. Село. Бюро. Оборот. Ника. Ярус. Нога. 
По вертикали: Спортсмен. Кураре. Сдоба. Шорты. Грач. Буря. Багор. Эгида. 
Спрос. Мумие. Самсон. Опара. Перо. Уфолог. Титул. Нота.

Спорт за неделю
Воронеж  и  область

Календарь известен 
После завершения игр второго круга футболисты 
«Факела» продолжают тренироваться на своей базе в 
Тенистом. Совсем скоро команда будет отправлена в 

отпуск ровно на один месяц. До Нового года тренерский штаб 
планирует провести восстановительный сбор, а полноценная 
подготовка к кубковому матчу с «Ростовом» и играм третьего 
круга начнётся с 10 января. 

Тем временем стал известен календарь игр нашей команды 
в новом году: Кубок России. 21.03.12. «Ростов» (Ростов-на-
Дону) - «Факел». 1-й тур. 26.03.12. «Химки» (Химки) - «Фа-
кел» 2-й тур. 01.04.12. «Факел» - «Енисей» (Красноярск) 3-й 
тур. 07.04.12. «Волгарь-Газпром» (Астрахань) - «Факел» 5-й 
тур. 20.04.12. «Факел» - «СКА-Энергия» (Хабаровск) 6-й 
тур. 26.04.12. «Балтика» (Калининград) - «Факел» 7-й тур. 
02.05.12. «Факел» - «Черноморец» (Новороссийск) 8-й тур. 
08.05.12. «Торпедо» (Владимир) - «Факел» 9-й тур. 15.05.12. 
«Факел» - «Газовик» (Оренбург) 10-й тур. 21.05.12. «КАМАЗ» 
(Набережные Челны) - «Факел» 11-й тур. 27.05.12. «Факел» 
- «Луч-Энергия» (Владивосток). Четвертый тур воронежцы 
пропустят - нашей команде будет засчитана техническая победа 
над снявшимся в ходе турнира клубом «Жемчужина-Сочи». 
Напомним, что «Факелу» предстоит изнурительная борьба за 
сохранение прописки в ФНЛ.  

«Буран» уходит в отрыв 
Похоже, в этом сезоне составить конкуренцию на-
бравшему отличный ход «Бурану» вряд ли кому-то 
удастся. Подопечные Виктора Семыкина штампуют 

одну победу за другой. Очередным соперником нашей ледо-
вой дружины стала команда «ЦСК ВВС» из Самары. Первый 
поединок завершился со счётом 2:0 в пользу «Бурана», а 
результативными бросками отметились Роман Костромин и 
Василий Кружилин. Повторная игра прошла более зрелищно 
- обе команды играли в открытый хоккей, и отсюда итоговый 
результат - 9:4. Шайбы в нашей команде на счету Максима 
Колесникова - три, Василия Кружилина - две, а также Сара-
зова, Копытина, Гуляева и Старовойта. После этих поединков 
«Буран» ещё более увеличил отрыв от преследователей, имея 
комфортное преимущество в тринадцать очков. Теперь «Бу-
рану» предстоят выездные матчи в Липецке и Тамбове, после 
чего первый круг первенства РХЛ в дивизионе «Запад» будет 
завершён. Отрадно отметить, что в последнее время ведётся 
кропотливая работа по созданию солидной инфраструктуры. 
Так, на минувшей неделе воронежская ДЮСШ по хоккею 
имени Владислава Третьяка получила в своё распоряжение 
новенький комфортабельный автобус, которому могут поза-
видовать многие профессиональные команды. 

Есть первый успех! 
После месячного перерыва, связанного со сбором и 
участием в турнире «Кубок Гдыни» главной команды 
страны, возобновились игры чемпионата России по 

гандболу среди клубов Суперлиги. Напомним, что воронеж-
ская «Энергия» стартовала крайне неудачно, проиграв все 
семь матчей. В очередном туре подопечные Игоря Грицких 
на своей площадке принимали подмосковный клуб «РГУФК-
Чеховские медведи». Воронежцы провели всю встречу на 
редкость собранно и добились первой в сезоне победы со 
счётом 31:28. Отметим возвращение в нашу команду голки-
пера Михаила Хомарова, который минувший сезон провёл в 
чемпионате Израиля. В том, что «Энергия» записала на свой 
счёт первые два очка - его немалая заслуга. Включён в состав 
команды и ветеран клуба Алексей Доронкин, который уже 
давно завершил карьеру игрока и перешёл на тренерскую 
работу. Это связано с тем, что сразу несколько гандболистов 
основного состава оказались в лазарете. Победа над подмо-
сковными «медвежатами» позволила нашей команде поки-
нуть последнее место, переместившись на одну строчку вверх. 
Очередной матч «Энергия» проведёт в Перми 15 ноября. 

Лучшая спортсменка России 
Воронежская гимнастка Виктория Комова второй 
раз в своей карьере признана лучшей спортсменкой 
месяца по версии телеканала «Россия-2». В прямом 

эфире передачи «Неделя спорта» за Викторию проголосовали 
больше телезрителей, чем за известного футболиста сборной 
страны Алана Дзагоева. Телеканал «Россия-2» ежемесячно 
с помощью телезрителей определяет лучшего спортсмена 
страны, добившегося заметных результатов на международной 
арене. Виктория Комова попала в число номинантов благодаря 
успешному выступлению на чемпионате мира в Токио, где она 
заняла первое место в упражнениях на брусьях и дважды стала 
вице-чемпионкой – в абсолютном первенстве и командном 
многоборье. Напомним, что в прошлом году Комова получала 
звание «Лучший спортсмен августа» после победы на первых 
юношеских Олимпийских играх в Сингапуре. 

Победа на турецком берегу 
Воронежский спортсмен Владимир Шейкин стал по-
бедителем заключительного этапа Кубка Европы по 
триатлону, который проходил в турецкой Анталии. 

Владимир Шейкин выступал в возрастной группе «25 - 28 
лет». Триатлонисты преодолевали олимпийскую дистанцию 
- 1500 метров плавания, 40 км - велогонки и 10 км бега. Надо 
признать, что Анталия - счастливое место для воронежского 
спортсмена. В прошлом году Владимир Шейкин также ста-
новился победителем турецкого этапа Кубка Европы в этой 
возрастной группе. 

Сборная «озолотилась» 
Воронежская параолимпийская сборная по плаванию 
приняла участие в престижном всероссийском тур-
нире - «Кубок имени Александра Попова», который 

проходил в Москве. В этих соревнованиях принимали уча-
стие около 350 пловцов из России, Украины и Белоруссии. 
Воронежскую область на «Кубке Попова» представляли 
пять спортсменов: рекордсменка и чемпионка Европы Нина 
Рябова, бронзовый призёр чемпионата Европы Дарья Сту-
калова, чемпионка России Анна Носалёва, вице-чемпион 
России Максим Коваль и призёр первенства России Анна 
Нехороших. Отметим успешное выступление сборной Воро-
нежской области на этом турнире - в активе нашей команды 
восемь медалей высшей пробы.  Мастер спорта международ-
ного класса Нина Рябова во всех заплывах финишировала 
первой. Но с учетом коэффициентов она осталась на первой 
позиции только на стометровке брассом, а на дистанциях  
50 метров вольным стилем и 100 метров на спине в итоге стала 
второй. В группе спортсменов с нарушением зрения Дарья 
Стукалова завоевала три золотые награды. Анна Носалёва 
стала первой на 100-метровке брассом, второй на дистанции 
50 м брассом и третьей на 50 м баттерфляем. Максим Коваль 
дважды стал чемпионом, а также показал третий результат 
на дистанции 50 м баттерфляем. Дебютантка турнира Анна 
Нехороших дважды поднялась на вторую ступень пьедестала 
почёта – на дистанции 50 м и 100 м брассом. В женской эста-
фете 4 по 50 метров вольным стилем наши девушки заняли 
первое место. 

Леонид ХРУЩЁВ.

продаёт

ЗАО «Землянское»
Семилукского района

Тел.: 8 (47372) 31-145, 31- 349, 31-263. 
Сертифицировано. Цены договорные.
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а.

урожая 2011 года.
Сорт «фокор» -  элита - 360 т.;
рС-1 - 360 т.

семена гороха ОАО «Домостроительный комбинат» 
проводит 15 ноября 2011 года

заселение жилОгО дОма,
расположенного по адресу:

пр. Патриотов, 31/2 (поз. 1Б) 
(панельная секция).

Начало заселения – в 9.00.
При себе иметь паспорт и правоустанавливающие документы.

Справки по тел. (473) 263-78-19.
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женСКий фуТбол лига чемпионов уефа. 1/8 финала

Боевая ничья

Что и говорить, результат 
первого матча 1/8 финала 
Лиги чемпионов, который 
состоялся неделей ранее в 
Воронеже, многих обескура-
жил. Казалось бы, по классу 
соперники равны, к тому же 
давно знают сильные и слабые 
стороны друг друга... Но пора-
жение со счётом 0:4 оставляло 
воронежской команде лишь 
призрачные шансы на успех.

На ответном матче, кото-
рый прошёл на главной арене 
города Химки, из-за болезни 
не смог присутствовать глав-
ный тренер «Энергии» Иван 
Саенко - игрой команды ру-
ководил его помощник Сергей 
Дрожжин. Гости начали игру 

крайне неудачно. Не успела 
стрелка секундомера пройти 
один круг, а мяч уже побывал 
в воротах Вероники Шульги. 
При этом она успела дваж-
ды отразить опасные удары 
Кристиане, и лишь с третьей 
попытки форвард «Россиян-
ки» поразила цель. На 10-й 
минуте счёт удвоился, а по 
сумме двух игр и вовсе стал 
неприличным - 0:6. К чести 
воронежских девчат, рук они 
не опустили. В первом тайме 
«Энергия» один мяч отыгра-
ла - отличилась лучший бом-
бардир чемпионата России 
Эми Огбиагбевха. Но вскоре 
Кристиане удалось во второй 
раз воспользоваться неразбе-
рихой в обороне воронежской 
команды и записать на свой 

счёт результативный «дубль». 
После перерыва «Россиянка» 
заметно сбавила обороты, чем 
успешно воспользовалась ко-
манда гостей. Две Елены - Те-
рехова и Данилова - заставили 
капитулировать голкипера 
хозяев поля Эльвиру Тодуа. 
«Энергия» имела неплохие 
шансы на победу в этом матче, 
но в любом случае это не при-
несло бы успеха в двухраундо-
вом противостоянии.  

Главный тренер ФК «Рос-
сиянка» Татьяна Егорова так 
прокомментировала итоги 
отчётного матча: «Наверное, 
во втором тайме, особенно в 
середине, мы потеряли кон-
центрацию. Счет 4:0, которого 
удалось добиться в Воронеже, 
все-таки довлел. Да и здесь по 
ходу встречи добились ком-
фортного преимущества - 3:1. 
Наверное, посчитали, что уже 
всё сделали. Очень низко опу-
стились в оборону, отдали со-
пернику игровое пространство 
и закономерно пропустили два 
мяча». 

Тренер ФК «Энергия» Сер-
гей Дрожжин резюмировал 
следующее: «В перерыве по-
просили защитниц играть 
внимательнее с игроками, и 
быстрее передавать мяч в ли-

нию атаки. Второй тайм про-
шёл под нашу диктовку. Бокете 
играла на уколах, но со своей 
задачей справилась. От Эми 
мы ожидали большего, но пока 
она, к сожалению, ещё не вер-
нулась в свою лучшую форму. 
Спасибо всем болельщикам, 
воронежским и московским, 
которые болели за нас. Ду-
маю, они остались довольны 
качеством игры. Ещё раз по-
нял, что если мы показываем 
свой футбол, «Энергию» очень 
трудно остановить». 

Казалось бы, результат из-
вестен - по итогам двух игр 
в четвертьфинал пробилась 
подмосковная «Россиянка», 
которая, будем откровенны, 
выглядела предпочтитель-
нее. Но противостояние двух 
непримиримых соперников 
продолжается теперь уже за 
пределами футбольного поля. 
Дело в том, что «Энергия» по-
дала протест на участие в пер-
вом матче некоторых игроков 
ФК «Россиянка», которые, по 
мнению руководящего штаба 
воронежского клуба, не имели 
права играть в этом поединке. 
В ближайшее время УЕФА 
рассмотрит этот протест и 
вынесет своё справедливое 
решение.

  «Россиянка» (Московская обл.) - «Энергия» (Воронеж) 3:3 (3:1) 
Голы: Кристиане, 1 (1:0). Морозова, 10 (2:0). Огбиагбевха, 

36 (2:1). Кристиане, 40 (3:1). Терехова, 55 (3:2). Данилова, 68 
(3:3). 

«Россиянка»: Тодуа, Кожникова, Петрова, Черная, Шляпи-
на (к) (Харченко, 80), Перцева, Морозова, Слонова, Якобссон, 
Саратовцева, Кристиане. 

«Энергия»: Шульга, Конти, Данилова, Терехова, Костюко-
ва (к), Астапенко, Бокете, Запотичная, Огбиагбевха, Силики, 
Машина. 

Предупреждения: Саратовцева, 69 - Конти, 63, Астапенко, 
90. 

Судьи: К. Байтингер, И. Мюллер, Ф. Кордула-Шульц (все - 
Германия). 

леонид хруЩЁВ

Короли шахматного турнира
из первых рук | На прошедшем недавно в Белгороде первенстве по шахматам 
Центрального федерального округа среди юниоров воронежцы не только успешно 
выступили, но и поразили жюри своим мастерством

Делегацию юных шахма-
тистов, представлявшую Во-
ронежскую область, возглавил 
главный тренер Воронежской 
области по шахматам Михаил 
Кислов. Несмотря на напря-
женную борьбу – а в турнире  
участвовали 430 спортсменов 
из семнадцати регионов ЦФО 
– воронежцы оказались в числе 
первых. Победу в своих воз-
растных группах одержали  
жители Воронежа – шест-

надцатилетний  Александр 
Журихин и двенадцатилетний 
Евгений Климентов. Причем 
Александр набрал семь с поло-
виной очков из девяти возмож-
ных, выдержав конкуренцию 
с 23 шахматистами, а Евгений 
– семь очков в борьбе с семи-
десятью соперниками. Ребята 
были награждены «золотыми» 
медалями, которые  внесли ве-
сомый вклад в общую копилку 
воронежской сборной. 

Не подвели и девушки. Де-
сятилетняя Любовь Чернышо-

ва из Таловой заняла в борьбе 
с 37 спортсменками шестое 
место, а двенадцатилетняя Аня 
Кочукова из Борисоглебска, 
соревнуясь с 34 шахматистка-
ми, – седьмое. 

В общем командном зачете 
наши спортсмены вошли в 
число лидеров и заняли третье 
место.

 – Это большой успех. В 
прошлом году на этом пре-
стижном турнире наши юные 
шахматисты в общекомандном 
зачете заняли лишь шест-

надцатое место. Столь дина-
мичный прорыв объясняется 
растущим в Воронежской об-
ласти интересом к шахматам, 
который поддерживается на 
уровне главы региона – Алек-
сея Гордеева. В последнее вре-
мя значительно укреплена 
материально-техническая база 
шахматных школ и клубов, 
что, несомненно, способствует 
росту мастерства юных спорт-
сменов, – сказал  «Коммуне» 
Михаил Кислов. 

Светлана ШамаКина



ПОЭТИЧЕСКАЯ РУБРИКА

Солдатская вдова
По-доброму всё было,
И муж желанным был,
И ты его любила,
И он тебя любил…
Подкралась к дому стужа,
На сердце иней лёг,
Осталась ты без мужа
Среди крутых дорог.
Он для святой Победы
Как все, шёл на врага.
Его укрыли где-то 
Метельные снега…
Винтовку не отбросил, - 
Уж ты не осуди, -
Он крепко на морозе
Прижал её к груди.
И ты осталась с сыном,
И розовый рассвет
Казался чёрно-синим,
Каких в природе нет.
Ты гнулась, как осина,
В работе извелась,
Но вырастила сына
И внуков дождалась…

Полыхает заря
Полыхает заря,
И над Доном седым
Звёзды тихо горят
И туман, словно дым…
Тишина, тишина
Предрассветной поры.
Восковая луна
Светит с белой горы.
И таинственный лес
Смотрит в окна озёр – 
Как на сини небес
Заря вяжет узор.
Я травинку растёр
В онемевшей руке,
Посмотрел на костёр,
Поклонился реке.
Жизнь! О, жизнь! От зари,
От луны, от костра
Свет нам ночью дари,
Чтоб дожить до утра!

Николай Иванович Воробьёв из Павлов-
ска. Воевал на фронтах Великой Отече-
ственной войны, окончил Саратовский 
госуниверситет. Историк по образова-
нию. Член Союза журналистов РФ.

николай ВоробЬЁВ

Ксения
Небо ли захмарилось,
Замутило день,
Ты ли так состарилась,
Отступила в тень?
Веки робко вскинула,
А в глазах мольба,
И платок надвинула
На морщинки лба…
Платьице измятое,
В складках пальтецо,
И у горя взятое
Серое лицо…
Видно, в дни осенние
Вянут и цветы.
Ты ли это, Ксения?
Ну, конечно, ты!
Не стыдись измятостей,
Ведь в твоих глазах
Столько доброй святости,
Сколько в образах!
Подойди, обнимемся,
Бывший военврач,
Вместе к внукам двинемся.
Ну, не плачь, не плачь…

Над покосами
Солнце за дальними вербами 
                                                 встало
И расплескало багрянец зари.
Раннее-раннее утро настало – 
И в луговину пошли косари…
А над покосами звёздочки тают,
А над покосами тает луна,
Тихо нетленные души летают
Тех, кому жизнь  
                              сократила война.
Всё как всегда,  
                          как бывало годами:
Тот же терновник и тот же ранет,
Та же тропинка  
                             в траве за садами,
Только ребят-хуторян уже нет…
Раннее утро в косынке из сини,
Хутор приткнулся у самой реки.
А в луговине косили, косили
Сочные травы одни старики…

Напомним, 9 ноября около 
пяти часов утра на станции 
Воронеж-1 при попытке от-
цепить вагоны от поезда №123 
Новосибирск-Белгород маши-
нист не снизил скорость и допу-
стил жёсткое столкновение. По 
данным пресс-службы ЮВЖД, 
первоначально за медицин-
ской помощью обратились 11 
пассажиров. Московское меж-
региональное Следственное 
управление на транспорте на-
зывает уточнённую цифру - 15 
человек. Пятеро из них были 
доставлены в больницы Вороне-
жа. По данным Следственного 
управления, трое пассажиров 
получили закрытую черепно-
мозговую травму, один – ушиб 
грудной клетки, ещё один – 
открытую черепно-мозговую 
травму, оскольчатый перелом 
лобной кости, ушибы лица.

Как пояснил в ходе про-
верки машинист маневрового 

локомотива, при подъезде 
к вагонам поезда он почув-
ствовал себя плохо и не су-
мел вовремя затормозить. В 
сообщении Следственного 
управления на транспорте 
отмечается, что мужчина про-
шёл предрейсовый осмотр 
и был допущен к работе без 
замечаний. Согласно прове-
дённой проверке, на момент 
аварии он был трезв.

На конечную станцию Бел-
город поезд № 123 прибыл по 
расписанию. Здесь несколько 
пассажиров прошли медицин-
скую проверку. Их состояние 
врачи признали удовлетвори-
тельным.

Причины происшествия 
расследует специальная комис-
сия под руководством началь-
ника Юго-Восточной железной 
дороги Анатолия Володько. 
Проверку начало также Мо-
сковское межрегиональное 
следственное управление на 
транспорте СК РФ.

Ещё один  
пострадавший
Продолжение темы
В среду вечером был госпитализирован ещё один по-
страдавший при ЧП на станции Воронеж-1. Во время 
остановки в Старом Осколе дежурившие медики осмо-
трели семь пассажиров, один из которых был доставлен 
в нейрохирургическое отделение больницы Белгорода. 
Общее число госпитализированных достигло шести 
человек, сообщили в пресс-службе ЮВЖД.

Татьяна ПеТренКо
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(473) 246-30-30

поздравительная открытка
Завтра, 13 ноября, 

отмечает 70-летний юбилей 

К.С.МАСлиКОв
Уважаемый 
Кузьма Стефанович!

Пусть вы даже 
             состарились малость,
И сгустились морщинки у век,
Возраст – это, ей Богу,  
                          формальность,
Если молод душой человек.
Неумолимые года  
остановить  
                не в нашей власти.
Пусть будут верными слова:
«Чем больше лет,  
                 тем больше счастья!»
Пусть, дорогой наш человек,
Все будет: радость и здоровье,
И будешь ты храним на век
Заботой нашей и любовью.

С большим чувством уважения и благодарности – 
жена, дети, внуки.

п.г.т. Анна.
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